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焦点

首名获得冬奥会速度滑冰项目金牌的中国男运动员、第一个在国家速滑馆

“冰丝带”打破奥运会纪录的中国选手——2月12日这一天，高亭宇用实际表现

证明，自己无愧北京冬奥会开幕式中国体育代表团旗手，正如他自己所说，旗手

就是要带领全队“旗开得胜”。 ■ 赵晓松

“想给奖牌换个颜色”
1997年12月15日，高亭宇出生于黑龙江省伊春市。8岁那年，还在上小学

的高亭宇就走上冰面，开始学习滑冰，并展现出过人的天赋。小学毕业后，在家

人的支持下，高亭宇前往黑龙江省速滑队试训，但年龄太小未能入选。好在，牡

丹江市速滑队教练刘德光独具慧眼，将身体素质与冰上感觉都非常出色的高亭

宇召入牡丹江市队。

此后，高亭宇迅速成长，轻松完成了省集训队、国家队“两级跳”。2015至

2016赛季，18岁的高亭宇就开始参加速度滑冰世界杯等国际赛事，爆发力出色、

起跑反应快速的他专攻500米这一最讲究速度的项目。

35名、12名、20名——用了3个赛季，高亭宇在世界杯男子500米的总积分

榜上站稳脚跟，并获得了参加2018年平昌冬奥会的机会。在那届冬奥会上，20

岁的高亭宇一鸣惊人，拿下500米季军，成为首名获得冬奥会速度滑冰奖牌的中

国男运动员。“还是想站到我旁边的冠军位置，每个运动员都是这么想，我更想拿

金牌，颜色差不多，但意义不一样。”四年前摘铜后，高亭宇曾这样说。

“旗手的身份让我充满力量”
高亭宇备战北京冬奥会之路充满坎坷。2018至2019赛季，6站世界杯参加

5站，但前4站比赛中3次更换冰刀，赛季最好成绩是第5位；2020年初，高亭宇

腰部老伤复发，当年4月暂时回到黑龙江省队。此后的8个月里，他在省队始终

保持着宿舍、食堂、训练场、医务室“四点一线”的生活，谈起那段时间的治疗，高

亭宇曾这样说，“反复扎（针灸），后面（腰部）全是血，扎之前得用酒精擦掉。”

2021年，终于养好伤病的高亭宇迎来爆发。

3个月后，高亭宇当选北京冬奥会开幕式中国体育代表团旗手，当时他在微

博上写道：“很荣幸能够成为北京冬奥会中国代表团的旗手。主场作战，本就是

让人极度兴奋的一件事情，而旗手的身份更能让我充满力量。这也是我一直梦

寐以求的一个角色。我一定不会辜负这份信任。”

2月12日下午，当高亭宇竭尽全力滑行500米、最终以奥运会新纪录的成绩

冲过终点时，他已经向世界展示了自己最好的一面，实现了“让奖牌换个颜色”的

愿望。这样的高亭宇，无愧“中国旗手”！

“这次破纪录还是太少了”
拿下这枚中国男子速滑运动员在冬奥会上的首枚金牌后，24岁的高亭宇把

喜悦全写在脸上，在混合采访区和发布会上妙语连珠。

当被问起当初要“给奖牌换个颜色”这句承诺时，高亭宇自豪地说：“我说到

做到了！咱们中国人就是说到做到！”他表示，自己过去四年为了这块金牌付出

了太多，去年夏天训练时，他每周都会累吐两三次。正因此，当被问到接下来四

年的最大目标时，高亭宇说：“好好休息，保护好身体，速度滑冰这个项目，有一点

伤、一点失误就拿不了前三。”他进一步透露，自己休整一段时间后将上学深造。

值得一提的是，高亭宇透露，自己这次是带伤作战，“赛前我把腿拉伤了，起

跑慢了，本来打算滑到34秒1左右的，这次破纪录还是太少了。”

有记者在发布会上询问高亭宇如何看待“旗手无法夺金”的“魔咒”，他说：

“我要打破它，不然白来了！当旗手没有压力，就是要带领中国队旗开得胜！”高

亭宇同时表示，作为中国首名在冬奥会上夺金的男子速度滑冰运动员，他希望接

下来中国选手在这个项目上“奥运金牌一块接一块”。

高高亭宇亭宇：：旗开旗开得胜的旗手得胜的旗手

争锋

星报综合消息 2 月 13 日晚，

2022年北京冬奥会短道速滑比赛在

首都体育馆继续进行，在男子500米

半决赛里，卫冕冠军武大靖在第二

小组排名第3无缘进入A组决赛。

另两位中国选手任子威、孙龙无缘

半决赛。

整个北京冬奥会备战周期，武

大靖被问到的最多的一句话大概就

是“你有信心卫冕吗”？平昌冬奥会

上，是他为中国代表团夺得了唯一

一枚金牌，而这个项目正是短道速

滑男子500米比赛。

想要卫冕，为什么不想？但

是，其间他却承受了巨大的压力甚

至是质疑。年龄逐渐大了，国际比

赛参加的少了，武大靖的低潮期几

乎贯穿了整个备战周期。尤其是

前三站世界杯分站，他都没能在男

子500米比赛中夺金，各种争议不

可避免地涌现了出来。处于争议

中心的武大靖这样回应道：“十多

年以来，我从一个无名小卒到奥运

冠军，从状态不稳定到男子500米

七连冠，再到现在的状态不佳，这

一路走来坎坷不平，这些经历让我

知道怎样面对困难。我不会放弃

希望、放弃努力，我不相信我的状

态回不来。”是的，这就是武大靖，

一个从小就特别能吃苦，一个从来

不轻言放弃的人。

10岁时，因为在电视里看到大

杨扬等人在短道速滑赛场的飒爽

英姿，武大靖喜欢上了滑冰。凌晨

4点的佳木斯，室外温度仅零下30

摄氏度，他拿着冰刀，推着小自行

车，就这么自己出门了。

2010年12月，武大靖被当时的

国家短道速滑队教练李琰相中，破

格收录进国家队。不过，当时他只

是国家队的第11人。刚进队的时

候，武大靖被认为天赋一般，在前两

个年头里，他一直是边缘队员，经常

徘徊在二线队伍中，或者是给主力

当陪练。正是那段时间的刺激，让

武大靖更加刻苦训练，证明自己。

终于，从陪练到男队的领军人物，武

大靖凭借自己的努力成功了。而通

过这些年的努力，武大靖也学会了

如何在低谷中不断进步，不断成长。

又讯 在同时进行的短道速滑

女子3000米接力决赛中，老将范可

新带领张楚桐、曲春雨、张雨婷获得

铜牌。

短道速滑500米意外没进决赛

武大靖无缘卫冕

高亭宇在比赛中 ■ 新华社记者 兰红光/摄


